
前段时间，有缘淘到一位老清华人的几

份史料，让我读到了一段耐人思考的人生。

史料的主人名叫谌亚选。我收藏的史

料中，有一份他手写的简历。他把自己的

一生以“参加革命”为界标分为前后两段。

前一段，“清华大学肄业，学物理，参加一二

九学生运动的一些工作”，“于 1938 年经重

庆新华日报介绍去延安”。后一段，在陕北

公学分校、鲁迅艺术学院学习，其中有一句

格外引人注目：“在鲁艺时，参加过洗星海

所有在延安的作品的演出活动”，暗示着音

乐构成了谌亚选延安生涯的主旋律。

谌亚选是南昌人，1934 年考入清华，

和他同级入学的，有历史学家何炳棣，还有

后来的党和国家领导人姚依林。

彼时，日军侵我东三省，狼视华北，山

河变色。朱自清先生为本年入学的新生所

写“级歌”，便有“举步荆榛，极目烟尘，请君

看此好河山。薄冰深渊，持危扶颠，吾侪相

勉为其难”之句。身逢乱世的谌亚选们，本

应在 1938 年毕业，但 1937 年清华就南迁

了。这一级清华人中多有中途肄业、投笔

从戎者，谌亚选应该就在这股从军大潮中

离开学校，去了延安。在延安期间，他和化

学家陈康白、屈伯川等人一起筹建延安自

然科学院。1940 年 9 月 1 日，自然科学院

正式开学，设大学部、预科和补习班，谌亚

选在物理系任教。谌亚选的物理教得怎么

样，我没有看到具体的记载。但据学生回

忆，这位老师经常教他们音乐，还指挥他们

唱整部的《黄河大合唱》和一些苏联歌曲。

实际上，物理老师谌亚选最热爱的事

业正是音乐。1939 年前后，经过陕公分校

短期学习，他转入了鲁艺音乐系四班当了

学员，毕业后，又被后来担任中国音协第一

届主席的吕骥相中，与梁寒光、李凌等一起

进入高级班继续深造。在这里，他们亲炙

洗星海等音乐大家，艺术更加长进。

对于谌亚选来说，这段岁月的意义还在

于促使他反思在清华受到的西式音乐教育，

影响极为深刻。我藏有一封上世纪80年代

谌亚选写给评弹艺术家吴宗锡先生的信。

在信中，他自陈，“早年是个洋音乐的盲目崇

拜者，后来到了延安，接受了冼星海的音乐

教育，……比较注意民族音乐特点和规律的

学习”。借鉴西洋音乐，推动民族音乐发展

的思路，也成了谌亚选一生的主张。其实，

早在1947年，谌亚选就在延安的《解放日报》

上发表过《庆祝管弦乐团成立》一文，这也是

目前我能找到的他公开发表的最早文字。

在文中，谌亚选提出，要采用和接受欧美乐

器的发展成果，把中国的民歌变成生动有力

的管弦乐曲，使之更适合群众的需要。

写作这篇文章，又与谌亚选在延安的

另一次音乐际遇有关。1946 年,中央管弦

乐团在延安杨家岭正式成立。乐团团长贺

绿汀，管乐队队长即谌亚选。

不过，命运永远不是一条直线，在革命

与战争的年代，尤其如此。谌亚选的延安岁

月也并非全是音符，还有一段与他的本行物

理有关的插曲。1946年前后，他被调去协助

清华学长张乃召创建中共历史上第一个气

象台——八路军总部延安气象台。当时，组

织上把谌亚选是作为专业人才选调来协助

张乃召工作，因为他懂得电工学和无线电技

术，便于气象台更好地掌握无线电测风和无

线电探空设备，而这些设备在当时都属于先

进的气象探测设备。同时，谌亚选还负责给

气象台的工作人员讲授物理和无线电课程，

以提高他们的理论水平。不过，谌亚选很快

又回到了音乐的轨道上。50年代以后，他先

后在北京人艺、中央音乐学院音工团、中国

音协等单位供职，尤其在冼星海研究方面厥

功甚伟。1984年7月，眼疾严重，离去世不足

半年时光的谌亚选仍在呼吁有计划地整理

与上演冼星海的作品……

谌亚选已于 30 多年前作古。这位教

音乐的物理老师，他的故事，连同我收集的

这一堆发黄的纸张，以及更多相信早已散

失不存的纸张，都已成了历史。何兆武先

生在约莫二十多年前的一篇文章里说，通

常我们所说的“历史”，包含了两层意思，一

是过去发生的事件，一是对过去事件的理

解和叙述。前者是历史，后者是历史学。

人们爱把历史比作舞台，如果沿用这个比

方，历史学就好比一束追光。大部分时候，

追光打在了舞台最重要的地方，但有的时

候又是追光的存在，才让它照射的地方显

得重要。因了这个缘故，历史追光之外的

世界，其实也有许多精彩的故事。应该说，

在人才济济的清华校友中，谌亚选的名字

并不显赫。不过，当我们的眼睛不被追光

迷惑，许多丰富的人生就可能浮现在眼前，

而且，一个故事可以带出另一个故事，一段

人生也会牵出另一段人生。世界也将因此

而丰盈起来，连同我们的精神。

谌亚选：烽火岁月里的跨界人生
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近日，有人在媒体上发表文章，给微信

诗歌公号扣上了“杀死诗歌”的帽子，危不

危言待议，耸听是一定的。单看字面，一举

否定各种类型、不同质量的诗歌公号，显然

有失公允。

此前我并不知道原来专门有一类公

号围绕诗歌及其周边生产内容。关注了

几个同事推荐的诗歌公号，发现形式多

元、新颖，内容策划也丰富。一篇推送，

有的是诗歌原文、译文欣赏，配名人读诗

和音乐；有的诗歌配主持人和诗人的互

动。个人特别喜欢的创意是经典诗歌配

上精选的网友留言感悟——大都娓娓道

来 又 直 击 心 灵 ，不 得 不 服 高 手 在 民 间 。

不拘泥于狭义上的诗歌，把美好文字呈

现给大家，至少，我看不出这些良心公号

何错之有。

当然，微信公号鱼龙混杂，保不齐有滥

竽充数的，随意敛些粗糙、油腻的“伪鸡

汤”，就差在段末加破折号，然后署上“沃兹

基硕德”。但这并非诗歌公号特有，而是微

信公号的普遍问题。互联网传播，本就是

泥沙俱下的，它提供获取知识的便利，亦考

验甄别信息的能力。

而且，诗歌公号本就是业余时间的调

味品。基于这个定位，诗歌其实很契合当

下这种碎片化阅读模式，在大多数人心中

略显高冷的它们一下子接上了地气儿。

这种联姻，或许谈不上高雅，但大抵脱离

了低级趣味。

不曾想，在这个语言、文字能力日趋退

化的时代，微信公号竟春风化雨般把诗歌

引入生活。值得一提的是甄选出的网友留

言，这些走心的文字，读着亦是诗一般的语

言，能触动人们心灵深处的某个柔软的角

落。观照诗歌创作史，这何尝不是一种带

有鲜明时代特征的广义诗歌创作——互联

网碎片化“跟帖体”。

入夜，看到某诗歌公号分享英国作家

达雷尔的作 品《没 有 你 ，万 般 精 彩 皆 枉

然》，有位网友留言：“养了 12 年的兄弟，

今天去世了。小时候它一直保护我，陪

我去上学，接我回家，帮我凶那些欺负我

的孩子。弥留之际，它浑浊的眼睛看着

我满是不舍。‘不能再陪你玩接球了，我

走了啊’。‘路上小心，这么多年谢谢你。’

我们互相看着，什么都没说，却什么都说

了。”搁笔之际，已泪奔。

公号，给诗歌留了一扇门
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每次碰到什么新科技，我总会想起科幻电

影《2001太空漫游》里的场景。

一群人猿受到神秘黑石碑的启发，学会把

动物骨头当做工具和武器。在战胜另一群人

猿后，它们兴奋地将骨头抛起。在蒙太奇手法

下，这块骨头化作冲向太空的飞船。

这个场景颇具寓意。无论人类科技多么

发达，在某些参照物面前，或许都只相当于人

猿手中的那块骨头而已：原始而初级。

电影中启迪人类文明不断跨越发展的黑

石碑来自超人类。我倒更愿意把它理解为自

然，因为超人类是否存在不得而知，而自然对

人类智慧的启迪却是实实在在且显而易见的。

如果你觉得这么说缺乏依据，可以翻开

《当自然赋予科技灵感》这本书。它以仿生学

为主题，介绍了 150 多种人类从自然那里“剽

窃”来的创意。其中很多创意在人类发展史上

产生过相当重大的作用。

按照这本书的定义，所谓仿生学，就是对

生命体和自然过程的模仿，其目的是创造新技

术或改进现有技术。在这个定义范围内，各种

鲜活案例数不胜数。

有些仿生学案例是我们耳熟能详的。比

如，是鸟的飞翔让人类萌发了在天空翱翔的欲

望，这才有了前赴后继的飞翔尝试，并催生了

滑翔机、飞机等。是蝙蝠利用超声波辨别物体

和方向的技能，给了人类灵感，这才有了可以

在黑暗中探测物体的声呐和雷达。

还有很多仿生学案例就在身边，我们却并

未察觉。

经常出现在厨房洗碗池旁，而且只要你愿

意挤，就可以挤出水来的人造海绵，就是直接

模仿天然海绵制成的。有些建筑外墙，只需雨

水冲刷就能焕然一新，有可能是学习了莲叶

“出淤泥而不染”的技能。因为莲叶表面极为

粗糙，水珠遇到它难以停留，只能滚动并带走

莲叶表面的灰尘。这为人类制造具有抗污能

力的疏水材料带来启示。

如果你觉得人类对自然的模仿太过肤浅，

下面就举两个更“高级”的例子。

人类史上第一个碟型潜水器“丹尼斯”，灵

感就来源于鹦鹉螺的潜水方式。鹦鹉螺的壳

分为几个腔室，它的肉体只占其中一个，空置

的腔室会被水和空气充满。需要移动时，鹦鹉

螺就凭借一根导管将气体推进腔室，让水快速

喷出并推进它移动。“丹尼斯”潜水器向鹦鹉螺

学习，也搞了一个可以吸水并喷水的导管。

奥运会上，越来越多的游泳选手都会穿上

模仿鲨鱼皮肤制成的泳装。其原因是，鲨鱼表

面覆盖着非常小的盾鳞，这种鳞片交错排列所

形成的结构可以减少水和皮肤之间的摩擦。

换句话说，穿上模仿这种鳞片结构的泳装，可

以提高游泳选手的速度。

揭开仿生学高大上的外衣，其背后无非是

“模仿”二字。而模仿在自然世界里是无处不在

的。有些鸟类在教幼鸟飞翔时，会先自己示范一

番。一周岁左右的婴儿在咿呀学语时，主要方式

也是模仿大人说话。在物竞天择、适者生存的背

景下，模仿也许是物种进化最必要也最基础的技

能，只不过人类所进行的模仿稍微复杂一些罢了。

读完《当自然赋予科技灵感》这本书，除了

赞叹人类的聪慧灵巧，我更折服于自然的包罗

万象、深不可测。个人愚见，人类对自然的模

仿，虽然日益细致入微，但多数情况下学到的

只是皮毛，仍处于相对初级的水平。正如电影

《2001太空漫游》所暗示的那样。

本书没有提到的例子——人工智能，最能

说明问题。这个在当下火得一塌糊涂的技术，是

人类模仿自然极其典型的案例，它所模仿的对象

正是人类自己。我们试图让人工智能像人一样

思考并处理各种问题。它们做得不错，甚至在某

些技能上足以甩人类好几条街。但从综合得分

来看，目前的人工智能与人类相比还是弱得很，

不然就不会任人类“程序猿”摆布调试了。

人类开始模仿自然的复杂产物，无疑是一

种进步。但如果说人类是自然“鬼斧神工”的

产物，那么人类的模仿品距离“巧夺天工”还差

很远，并不值得沾沾自喜。当然也不必气馁。

人类是地球上最高级的生命形式，从这个意义

上讲，或许仿生学的终极目标就是我们自己？

仿生学的终极目标
是人类自己吗

刘园园

数数节气，小雪已过。今年的物候行得晚

了些，路上不见薄冰，衰草上的早霜太阳一出

便融了。花坛里的花儿早就被珀耳塞福涅带

回了地府，冬终于来了。

如今园艺发达，深秋的街景还看得到不怕

冷的旱金莲、仙客来，可惜只要一上霜，大多无

回天之力。可是在这初冬的街头，还有一种

“花”被装在小花盆里。它们大多依然艳丽地

“开”着，有玫瑰的紫红，牡丹的粉艳，也有如雪

团一般的白，煞是好看，就算蒙了薄霜亦不见

凋零。

不过这些“花”本不是花的。仔细瞧，便会

发现这些着着颜色的植物其实都是叶子。外

层是深沉的绿色，中间的叶子层层叠叠，半包

裹着，边缘如波浪般褶皱着，还真像朵花。内

层的叶子也好看，包裹深处虽还是绿色，但显

露在外的却是靓丽的颜色，紫也好，粉也好，白

也好，哪怕是嫩嫩的黄，都是这个季节缺少的。

有人猜这是什么，但大多数打了哑谜。倘

若有个知晓的，说这不是什么新鲜植物，大抵

是菜市场里圆白菜的亲戚。众人便瞪圆了眼

睛生怕自己看错了。不过答案还真是对的，这

种看着像花朵的菜，其实就是甘蓝的一种，名

为羽衣甘蓝。

提及甘蓝，如今关于这种蔬菜的文章也不

少。我们常吃的卷心菜、花椰菜、西蓝花、苤蓝

以及西餐里才看得到的抱子甘蓝，都是千年来

人类驯化野生甘蓝的产物。这种原生欧洲的

蔬菜，甚至在中国还发现了它的栽培变种——

芥蓝。而人们至今还不知道，广东人最爱白灼

的芥蓝是何时从欧洲传到东方，成为中国人箸

下的传统蔬菜。在人类这里，甘蓝基本没有离

开吃的范畴，人们吃掉了它的茎、叶、种子，甚

至连开的花都没放过。

不过，经过人类“驯化”的食用甘蓝从植物

形态上已经发生了巨大的变化。野生的甘蓝，

生活在从地中海沿岸一直到北海边的石质荒

坡上。忍耐力极强的它可以在贫瘠寒冷的白

垩岩荒草滩上生长。野生甘蓝极为耐寒，也耐

得住贫瘠的碎石土壤，叶片表面覆盖有白粉状

的蜡质，可以抵御欧洲冬天的湿冷；叶片肥厚

多汁，用以在贫瘠的土地上蓄积更多的水分和

养料。野生甘蓝是典型的两年生植物。它的

种子在第一年夏末发芽，小苗儿会赶在冬天来

临之前长出丰满叶片，用厚厚的叶片和粗粗的

茎越冬。等到第二年春天，温暖来临之际，它

便快速长高，从茎的顶端抽出长长的花苔，开

出灿烂的淡黄色花朵。春末夏初，长长的角荚

成熟开裂，种子随之散尽，甘蓝的一生就这样

结束了。

甘蓝这样的习性和欧洲的气候有关。欧

洲的夏天炎热又干旱，雨季都集中在秋冬。喜

欢湿润的甘蓝，为了获得水分，就把自己的生

长季节选在秋天，把开花结果选在春天。在欧

洲和地中海沿岸，众多与甘蓝习性类似的两年

生植物是这里最大的植被特色。不过这样的

习性也让甘蓝具有了很多普通植物所不具备

的独特能力，那就是耐寒。食用甘蓝叶片上用

以防寒的蜡质，因为口感很差而逐渐变薄，食

用甘蓝的耐寒能力不及野生种。而在形态上，

羽衣甘蓝更接近野生甘蓝。因为人们不但看

中了甘蓝叶片里富含花青素，还看中了它的耐

寒性。羽衣甘蓝是野生甘蓝与食用的彩色甘

蓝变种的杂交后代，它叶片上防寒蜡质的厚度

与野生甘蓝非常接近，于是它便也具有了野生

甘蓝不怕寒霜的独特品质。

偶然忆起春月在上海街头漫步时的情

景。上海的冬天不算寒冷，低温不过零度上

下。初春天气风和日丽，阳光算不上温暖却已

经驱走寒气。路过街头公园的花坛，陡然发现

花坛里经历一冬寒冷的羽衣甘蓝们争先恐后

地长出长长的花茎。原本“花朵”一样半包的

叶子芯也变成了豌豆藤的梯子，丑陋地拔地而

起，茎顶上捧出一大束的花苞。做了一冬天假

花的“包菜”终于露出真面目，打算在这摇曳的

春光里开出淡黄色的花来取笑我们了。

芊芊羽衣傲冬霜芊芊羽衣傲冬霜

阿 蒙

学者余秋雨先生曾有惊人之语，“中国

近代以来在文化上最值得肯定的有两件

事，一是破读了甲骨文，二是推广了白话

文”。这话是否严谨，在此且不作讨论，仅

从个人感觉来说，甲骨文是教中国人回望

过去，而白话文则是让中国人展望未来，二

十世纪本身是中国文化承上启下的年代，

过去与未来恰为“上下”两端，余教授这话

说得倒也合情合理。

“两文”虽然重要，但在当下的接受处

境却不可同日而语，白话文是全国通行的

语言表达，但能辨识甲骨文的人，恐怕寥寥

无几。毕竟，甲骨文是一种已经消亡的文

字，即使在它刚刚被发现的民国时期，可称

甲骨文专家的，不过以郭沫若、董作宾、罗

振玉与王国维为代表的“四堂”而已，对于

非专业人士，甲骨文可称天书了。

最近有一则与甲骨文有关的消息颇

受关注，我国申报的甲骨文顺利通过联合

国教科文组织评审，成功入选《世界记忆

名录》。这让不少人有点兴奋，瞬间提升

了民族自豪感，毕竟这等于是在全世界范

围内为甲骨文点赞。有人非常乐观地认

为，或许不久后，人人都可以解读甲骨文，

以至于有人开始琢磨开发“甲骨文输入

法”了。

然而，凡事欲速则不达，甲骨文的传播

更是如此。它在短期内完全不可能“火到

爆”。但笔者相信，它的春天一定会在潜移

默化中来到，只是并非许多人猜测的那个

模样。

甲骨文和其他传统文化的命运其实不

会有太大差别。唯一差别之处在于：甲骨

文是一种消亡多年的文字，它如果重回公

共视野，一定有着文字特有的方式，比如讨

孩子们的欢喜。因为除非必要，大概只有

孩子会对文字这类表意符号充满兴趣。

这个场景似乎有点不可思议，但我

们可以举一个例证，英国极少数有渊源

的小学，会为孩子开设拉丁文课程，这些

孩子最后的出路基本都是牛津剑桥。有

趣的是，尽管这也是一门几乎已经消亡

的文字，但这些小孩子学习拉丁文时，却

非常有兴趣。这份兴趣以及所取得的教

学效应，远远大于牛津剑桥里那些从零

起步、迫于文献阅读需要的成年拉丁文

学习者。

甲骨文今后的春天，或许在儿童教育

中心、小学课堂，也可能在幼儿园。尽管我

们目前还不能奢望幼儿教育里会有很多懂

得甲骨文的老师，但是好在目前已经有一

些出版社开始关注甲骨文的幼儿教育教

材。毕竟，甲骨文是汉字的童年，它会在人

类的童年中获得一种超越时空的呼应。甲

骨文的创造性转化与创新性发展，或许会

从今后新一代的中国人心中萌芽开始。若

干年之后，甲骨文或许会和京剧、昆曲、书

法一样，成为一代又一代中国人童年内心

深处的美好记忆。

这一天不会太早，但一定会来临。

甲骨文的春天在哪里

随想录
韩 晗

胡一峰
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